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Aisén Etcheverry, ministra de Ciencias: 

“En general las 
universidades 
compiten, aquí 
hay cuatro que 
trabajanjuntas” 
La autoridad abordó los 
investigación para casas 

avances del fondo de 
de estudio, el acuerdo 

franco-chileno en IA y el presupuesto 2025. 

Por Francisca Pacheco Pérez. 
cronicaíadiarioelsurcl 

1 Fondo de Financiamiento 
Etica de Investiga- 

ción, Desarrollo e Innova: 

ción para las Universidades (FIU), 
que aportará recursos integrales 
a casas de estudio públicas y pri 
vadas y que nace como una aller 
nativa al sistema de proyecto a 
proyecto, ya publicó sus primeros 
resultados. Én esta primera con 
vocatoria fueron veinte las insti 
tuciones seleccionadas. Doce de 
ellas pertenecen a la línea de FIU 
Territorial y ocho en FIU Fronte- 
ra, las cuales recibirán hasta $100 
millones en una primera elapa, 
monto que podrá ascender hasta 
los $3 mil millones por año du: 
rante 10 años. En el Biobío, fue 
ron treslasentidades adjudicadas. 

Enel marco de este anuncio, la 
ministra de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación, Ai 
sén Etcheverm; visitóla región pa- 
ra abordar esta materia junto al 
Consejo de Rectores de las Uni 
versidadesChilenas(CRUCH). En 
conversación con Diario ELSUR, 
la autoridad destacó que este fon- 
does la directriz óptima para po 
tenciar la investigación institu 
cional, y en paralelo se refirió al 
impacto del primeracuerdo fran. 
co-chileno en inteligencia artifi: 
cial(1A),y el presupuesto encien 
cia, para 2025, donde remarca el 
rol delos gobiernos regionales. 

Sobre esta primera arista, con- 
signó que “ante el desafío de pro 
poner cómo van a aportar al de 
sarrollo del país, vemos que las 
universidades lo hacen rápido. Y 
losegundoes que nos permitió vi 
sibilizar las capacidades regiona- 
les. En general, el diseño de nues- 
tros concursos está motivado por 
la excelencia académica, pero 
cuando incorporamos el compo 
nente de desarrollo cambia com- 
pletamente la configuración de 
distribución delosrecursos, y ter 
'minamos con prácticamente to 
das las regiones cubiertas y con 
una perspectiva en esta área". 

AVANCES LOCALES DEL FIU 
La autoridad precisó que “las 

tres universidades que tienen su 
Casa matriz; Universidad Católi- 
ca de la Santísima Concepción, 
Universidad del Bío Bíoy Univer. 
sidad de Concepción, entraron en 
el primer grupo. Esto no es una 
sorpresa, porque hay un trabajo 
muy importante de articulación, 
pero síes un reconocimiento a to- 
do lo que se ha hecho, además, 
con propuestas que son muy 
complementarias, cada una mar- 
cando su propia cultura y sello”, 

¿Qué áreas postularon las uni- 
versidades regionales? ¿Se obser- 

  

va alguna tendencia? 
Yo diría que hay dos, una 

muy enfocada a la transferencia 
de tecnología y el acercamiento 
al sector industrial, todo lo que 
ha vivido esta región el último 
año sumado a la fuerte historia 
de industrialización que existe 
se ve reflejado en lo que presen- 
taron. Además, estála ambición 
de proyección al mundo, quees 
algo que hasta hace unos años 
podía parecer un poco volunta- 
ista, pero que hoy tiene mu 
chas probabilidades de transfor- 
marse en una realidad. 

   

¿Qué ventajas comparativas 
puede tener el Biobío en esta 
materia? 

“Tienen una cultura muy vin- 
culada ala capacidad de desarro- 
lar industrialización de alta ga- 
ma, en manufactura avanzada, 
al extensionismo tecnológico, 
donde la colaboración entre la 
academia y la industria es per 
manente. Y la segunda es el ni: 
vel de cooperación que han lo- 
grado las universidades del 
CRUCH Biobío-Nuble. Las uni- 
versidadesen general compiten, 
aquí tienen cuatro que trabajan 
juntas, y eso multiplica lascapa- 
cidades de investigación. 

ACUERDO BINACIONAL 
El Presidente Gabriel Boric se 

reunió en el Palacio de La Mone: 
daconsusímilde Francia,Emma- 
muel Macron, para firmar un 
acuerdo binacional de coopera: 
ciónestratégicaen inteligenciaar 
tificial, y que considera la crea: 

6£ el diseño de nuestros 

concursos está motivado por la 

excelencia académica, pero 

cuando incorporamos el compo- 

nnente de desarrollo país o regio- 

nal cambia la configuración de la 

distribución de los recursos”. 

  

exclusivamente el 
presupuesto 2025 uno podría 

decir que el aumento es muy po- 

0 (... Sin embargo, es importan- 

te mirarlo a la luz de lo que está 

ocurriendo con el financiamiento 
de los gobiernos regionales”. 

y 
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ción de un centro francochileno 
conformado por el Ministerio de 
Cienciayel Institut National de Re 
chercheen Informatiqueet en Au 
tomatique de Francia (Inria). 

-¿Cómo se proyecta este acuer- 
do y quéroltendráel Ministerio? 

Los países se están moviendo 
aregulacionesdelA, esosignifica 
que muy pronto unastartup que 
quiera vendersusserviciosen Eu 
ropa va a tener que pasar, por 
ejemplo, por un proceso de certi- 
ficación porlas instituciones eu: 
Topeas. Nosotros tenemos la am- 
bición de construir una econo- 
mía en base a tecnologías digita- 
les e 1A, y por lo tanto debemos 
aseguramos de que las posibilida. 
des que tienen nuestras compa- 
fas de exportar estos servicios a 
todoel mundo sean lo más abier 
tas y rápidas posible, Francia se 
encarga de crear muchos de esos 
modelos de certificación, y ade- 
más tiene una visión de desarro- 
llo de la IA que se parece mucho 
ala de Chile, lo que nos permite 
acelerarlas capacidades locales y 
hacerlo de lamanoconla institu 
ciones cargo. 

-También abrirá un centro bi- 
nacional en lA. 

Va a haber un espacio físico, 
hay una gobernanza donde parti. 
cipa el director de Inria, nuestro. 
Ministerio y expertos científicos, 
hay un primer hito que es en fe- 
brero, donde se va a realizar una 
cumbre global de IA, que va a ser 
en París. Eso significa que vamos 
a mostrar lo que está ocurriendo 
aquí pero también conectamos 
con otros. En ese momento espe- 
ramos tener las primeras reunio- 
nes de gobemanza, en 2025 defi- 
niremoslas líneas de trabajo, con- 
formaremos los equipos, hare- 
'moslas priorizacionesnecesarias 
y yaa partir de 2026 el centro de- 
bieraestáen marcha. Vamos a he- 
redar mucho de lo que hizo Inria 
Chile, que hasta ahora era un es- 
pacio de investigación, desapare- 
ce y se transforma en este centro. 

¿Qué oferta existe en la región 
y que puede ser un aporte en este 
proceso? 

Muchas de las líneas tienen 

Instituto Profesional Virginio 
Gómez celebró sus 36 años 

El Instituto Profesional Virgi 
nio Gómez (IPVG) conmemoró 
su aniversario 36 y según datos 
del Sistema de Información de 
Educación Superior (SIES) 2024, 
elinstituto ocupa el primer lugar 
en matrícula total entre los insti 
tutos profesionales de la región, 
conuna participación del 21,1% 
del total de estudiantes. 

Alfredo Meneses, presidente 
del directorio del IPVG, destacó 
que “hoy como nunca, nuestra 
Región del Biobío necesita de los 
suyos, La base industrial, que ha 
representado la columbra verte 
bral de la economía, agoniza. El 
cierre de empresas emblemáti 
cas,son el símbolo deaquello, pe- 
ro también son un gran llamado 
de atención”. 

Porsu parte, el rector del IPVG, 

Adelio Matamala dijo que “este 
año hasido clave para el Institu- 
to Profesional Virginio Gómez. 
Hemos reforzado nuestro com- 
promisoconunclimalaboral po- 
sitivo avanzandoen la actualiza- 
ción de nuestra estructura o) 
nizacional y logrado hitossi. 
ficativoscomo lamodernizacic 
de nuestro modelo educativo y la 
inauguración delaZona deInno- 
vación y Desarrollo Empresarial. 
Además, seguimos trabajando 
con dedicación en el proceso de 
autoevaluación para nuestra pró- 

  

   

xima acreditación, confiandoen g 
losavances y lacalidad educativa 
que nos define. Todo esto de- 
muestra la madurez institucio- 
nal del instituto y nuestro enfo- 
que constante en brindar mejo- 
resservicios y oportunidades”.   El rector destacó la mejora 

constante de los servicios. 

La autoridad se reunió con el CRUCH para dar a conocer los primeros resultados del FTU. 

que ver con diseñar soluciones 
para la industria, pero además se 
están formandoexpertos que van 
a entender cómo funciona la IA 
por dentro y por tanto podrían 
ayudarnos enel procesodecons 
truir capacidades para el propio 
recinto. 

Si bien los primeros enfoques 
deberán definirse, la titular de la 
cartera destacó que son tres las 
áreasesenciales que pretendenim: 
pulsar “Unaesla formación desde 
las primeras infancias hasta las 
personas mayores que necesitan 
comprenderyempoderarseconla 

   

     

IA;la infraestructura, porque esto 
noocurteenel vacío, necesitamos 
conectividad; y lo tercero está muy 
vinculadocon la implementación 
acelerada de lA por parte de la in- 
dustria”, indicó. 

-La Ley de Presupuesto 2025 
muestra un leve alza de recursos 
parael Ministerio.¿Lo consideran 
suficiente? 

Si uno mira exclusivamente el 
presupuesto se podría decir queel 
aumento es muy poco, y con el de- 
safío grande que tenemoses insu- 
ficiente. Sin embargo, es impor- 
tante mirarlo a la luz de lo que es- 

   

    
tá ocurriendo con el financia 
miento de los gobiernos regiona- 
les. La estrategia es crecer a partir 
del Fondo de Productividad y De- 
sarrollo, y este crece en un 59%, 
entoncessi miramoselcrecimien 
tode la inversión pública no toda 
ella esejecutada desdeel Ministe- 
rio. El crecimiento es de un poco 
más de un 7%, loque es una cifra 
significativa, yo aspiro a que ter 
minado el periodo de Gobierno 
hayamos superado la meta del 
0,4% del PIBen I+D, pero hay un 
camino muy claro de hacia cómo 
avanzamos hacia el 1% del PIBen 
los próximos años. 

publirreportaje 

Empresas Vega Monumental ha tenido gran éxito 

Centros comerciales 

refuerzan estrategias de 
seguridad para una Navidad 

más segura en la Región 
del Biobío 

Representantes de malls, supermercados, centros comerciales y 
retail participaron en una reunión en el Centro Comercial 21 de 

Mayo de Empresas Vega Monumental, junto a la Subsecretaría de 
Prevención del Delito y Carabineros de Chile, para coordinar 
acciones de seguridad de cara a las fiestas de fin de año. 

vo de Empresas Vega Monu- 
mental se llevó a cabo una 

nueva reunión de la Fuerzade Tarea 
Público-Privada de Centros Comer- 
ciales, Malls y Supermercados, lide- 
rada por la Subsecretaría de Preven- 
ción del Delito en coordinación con 

Carabineros de Chile, Este encuen- 
tro reunió a representantes del re- 
tail de la Región del Biobío, con el 
objetivo de reforzar las estrategias 
deseguridad y prevención ante el 
aumento de visitantes durante la 
Navidad y las fiestas de fin de año. 

Marcos Millar, coordinador regio- 
nal de Prevención del Delito, desta- 
có los logros obtenidos gracias al 
trabajo conjunto entre el sector pú- 
blico y privado. “Uno de los temas 
principales que hemos abordado 
tiene que ver con losrobos de vehí- 
culos y accesorios en centros co- 
merciales. Las inversiones realiza- 
das porel sector privado han permi- 
tido reducir estos delitos”, sostuvo. 

Enel marco dela mesa, también 
han trabajado en estrategias para 
abordar delitosmás complejos, como 
las bandas de mecheros violentos. “A 

través de estefoco investigativo, pu- 

Y 

E el Centro Comercial 21 de Ma- 
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Las fiestas de fin de año requieren fortalecer las acciones para brindar 
seguridad a quienes llegan a los centros comerciales. 

  

dimoslograr la detención de seis ban- 
dasyla formalización de 23 personas, 
delas cuales 21 están en prisión pre- 
ventiva. Este tipo de resultados solo 
se logran con una coordinación efec- 
tiva, “señaló Millar. 

Por su parte, Juan Manuel Bravo, 
gerente general de Empresas Vega 
Monumental, valoró la importancia 
deestasinstancias colaborativas. “Es- 
tamos muy contentos de haber sido 
sede de esta reunión. Estas instancias 
nos permiten fortalecer el trabajo 
conjunto, compartir experiencias y 
coordinar acciones clave”, comentó. 

El ejecutivo explicó que en Em- 
presas Vega Monumental 
han realizado inversiones 
importantes, como más 
de 250 cámaras de alta 
definición, una central de 
monitoreo 24/7 y la mejo- 
ra constante de los siste- 
mas de seguridad. “Ade- 
más, para esta temporada 
estamos reforzando la do- 

  

importantes esfuerzos para darle seguridad todo esto para garantizar 
alos clientes que acuden a sus instalaciones. una experiencia tranquila 

y segura para nuestros clientes y 
arrendatarios”, explicó Bravo. 

NAVIDAD SEGURA 
Eltenientecoronel FélixZúñiga Na- 

ranjo, en representación de las Pre- 
fecturas de Carabineros de Concep- 
ción y Talcahuano, detalló las medi- 
das quese implementarán 

durante este periodo: "Las medi- 
das de prevención del Plan Navidad 
Segura estarán enfocadas en fisca- 
lización y despliegue de medios lo- 
gísticosen los puntos de mayor con- 
centración de personas, especial- 
mente durante los horarios más crí- 
ticos, entre las 9 horas y 20 horas. 
Habrá una prevención activa me- 
diante controles y fiscalizaciones, 
particularmente en actividades no 
regularizadas, para que las perso- 
as puedan realizar suscompras de 
manera más segura y desplazarse 
con tranquilidad”, señaló. 

Finalmente, todos los participantes 
coincidieron en la importancia de 
preferir el comercio establecido, que 
cuenta con estándares de seguridad 
reforzados, e hicieron un especial lla- 
mado al autocuidado alos clientes.
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